

# ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14  
Выпуск 1

2011  
Март

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

## СОДЕРЖАНИЕ

### ИСТОРИЯ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА

- Васильев И. А.* К вопросу о государственной службе православного духовенства при некоторых государственных гражданских учреждениях в Российской империи 1900–1917 гг. .... 3

### ФИНАНСОВОЕ ПРАВО

- Абдуханова И. А.* Актуальные вопросы классификации государственного финансового контроля ..... 9

### ГРАЖДАНСКОЕ И КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

- Килинкар В. В.* К вопросу о понятии деловой репутации в российском праве.... 16
- Писаревский Е. Л.* Актуальные вопросы совершенствования законодательства в области обеспечения личной безопасности туристов ..... 31
- Попондопуло В. Ф.* Новеллы законодательства о банкротстве финансовых организаций ..... 43
- Романова В. В.* Стандарты и правила саморегулируемых организаций в энергостроительстве: правовая природа, особенности, порядок утверждения ..... 57
- Трубинова Е. А.* Депозитарный учет закладных..... 65
- Шалева А. В.* Институциональный инвестор как субъект инвестиционной деятельности ..... 77



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ  
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2011

## ГРАЖДАНСКИЙ ПРОЦЕСС

<i>Слепченко Е. В.</i> Проверка судебных актов по вновь открывшимся или новым обстоятельствам.....	91
---	----

## МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО

<i>Скворцов О. Ю.</i> Правовое положение арбитров в международном коммерческом арбитраже .....	99
<i>Маймистова И. В.</i> Перспективы создания Международного трибунала по пиратству...	104

Рефераты .....	110
Abstracts .....	113
Contents .....	116

## РЕФЕРАТЫ

Васильев И. А. **К вопросу о государственной службе православного духовенства при некоторых государственных гражданских учреждениях в Российской Империи 1900–1917 гг.** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 3–8.

В настоящей статье рассмотрены отдельные вопросы государственной службы православного духовенства при исправительных и учебных учреждениях в Российской Империи 1900–1917 гг.

*Ключевые слова:* государственная служба православного духовенства, Российская Империя и Русская Православная Церковь, государственные исправительные учреждения, государственные образовательные учреждения, государственная служба при государственных гражданских учреждениях.

Абдуханова И. А. **Актуальные вопросы классификации государственного финансового контроля** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 9–15.

В статье рассматриваются сущность и значимость государственного финансового контроля как способа обеспечения законности и дисциплины; предлагается классификация видов государственного финансового контроля. Данная классификация позволяет глубже понять различные стороны и особенности государственного финансового контроля, что необходимо для подготовки и проведения контрольных мероприятий.

*Ключевые слова:* государственный финансовый контроль, классификация видов, законность и дисциплина.

Килинкарров В. В. **К вопросу о понятии деловой репутации в российском праве** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 16–30.

В статье освещаются основные аспекты природы деловой репутации как социального и экономического блага, имеющие особое значение для правового регулирования различных областей социальной и экономической деятельности. Автор привлекает внимание к ключевым особенностям деловой репутации по сравнению с иными немущественными и имущественными благами и предлагает оригинальное определение деловой репутации для юридических целей.

*Ключевые слова:* деловая репутация, репутация, немущественные блага, нематериальные блага, честь, достоинство, имидж, реноме, гудвилл, диффамация, клевета.

Писаревский Е. Л. **Актуальные вопросы совершенствования законодательства в области обеспечения личной безопасности туристов** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 31–42.

В настоящей статье рассматриваются вопросы повышения эффективности правового обеспечения личной безопасности туристов, защиты их прав и законных интересов. На основе актуальной правоприменительной практики даются предложения по совершенствованию законодательства Российской Федерации о туристской деятельности в вопросах порядка формирования и ведения единого федерального реестра туроператоров; регламентации электронной торговли в сфере туризма («электронная туристская путевка»); установления особенностей договорных отношений туроператоров

и турагентов; развития страхования в сфере туризма; формирования правовых основ саморегулирования в туризме; усиления юридической ответственности туроператоров; совершенствования норм Гражданского кодекса Российской Федерации и др.

*Ключевые слова:* личная безопасность в сфере туризма, защита прав туристов, совершенствование законодательства в области личной безопасности туристов, договоры в сфере туризма, саморегулируемые организации в туризме, «электронная туристская путевка».

**Попондопуло В. Ф. Новеллы законодательства о банкротстве финансовых организаций // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 43–56.**

В статье анализируются новеллы законодательства о банкротстве финансовых организаций: кредитных организаций, страховых организаций, профессиональных участников рынка ценных бумаг и др.

*Ключевые слова:* банкротство, финансовая организация, кредитная организация, страховая организация, профессиональный участник рынка ценных бумаг.

**Романова В. В. Стандарты и правила саморегулируемых организаций в энергостроительстве: правовая природа, особенности, порядок утверждения // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 57–64.**

В настоящей статье автор проводит анализ правовой природы стандартов и правил саморегулируемых организаций в энергостроительстве, отмечает особенности действующих стандартов и правил. Автор обращает особое внимание на правовые вопросы, возникающие в процессе утверждения данных документов.

*Ключевые слова:* стандарты и правила саморегулируемых организаций, нормативный акт, правовое регулирование, органы управления саморегулируемых организаций.

**Трубинова Е. А. Депозитарный учет закладных // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 65–76.**

В статье рассматривается вопрос об учете прав на закладные в депозитории и о последствиях такого учета и передачи закладных депозитарию на хранение. Сделан вывод о том, что возможность учета прав и их перехода в депозитории не противоречит существующему законодательству о ценных бумагах, однако противоречит принципу презентации при предъявлении требования об исполнении обязательств из ценной бумаги. Снижение роли материального носителя при передаче закладной на хранение депозитарию требует создания особых механизмов реализации прав ее владельца.

*Ключевые слова:* закладная, ценные бумаги, депозитарный учет, обездвиживание.

**Шалевая А. В. Институциональный инвестор как субъект инвестиционной деятельности // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 77–90.**

При исследовании инвестиционного процесса возникает необходимость подробного анализа инвестиционного правоотношения в целом и его элементов, таких как субъект, объект и содержание. Статья посвящена одному из субъектов инвестиционной деятельности, сделана попытка выделить и рассмотреть инвесторов, осуществляющих свою деятельность за счет средств других физических и юридических лиц в целях владельцев средств, которых принято называть институциональными инвесторами. Рассмотрен подробно правовой статус таких институциональных инвесторов, как банки,

управляющие компании инвестиционных фондов, акционерные инвестиционные фонды, негосударственные пенсионные фонды, доверительные управляющие и страховые компании. Автором статьи сделана попытка рассмотреть указанных субъектов с точки зрения реализации последними деятельности в области инвестирования. В статье приводятся мнения различных специалистов в данной области, позиция законодателя и практика.

*Ключевые слова:* инвестирование, инвестор, инвестиции, институциональный инвестор, банк, управляющие компании инвестиционных фондов, акционерные инвестиционные фонды, негосударственные пенсионные фонды, доверительные управляющие и страховые компании.

Слепченко Е. В. **Проверка судебных актов по вновь открывшимся или новым обстоятельствам** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 91–98.

В статье рассматриваются вопросы совершенствования проверки судебных актов по вновь открывшимся или новым обстоятельствам.

*Ключевые слова:* гражданский процесс, арбитражный процесс, проверка судебных актов, новые обстоятельства, вновь открывшиеся обстоятельства.

Скворцов О. Ю. **Правовое положение арбитров в международном коммерческом арбитраже** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 99–103.

Статья посвящена понятию и критериям независимости арбитров в международном коммерческом арбитраже.

*Ключевые слова:* независимость и беспристрастность арбитров, международный коммерческий арбитраж.

Маймистова И. В. **Перспективы создания Международного трибунала по пиратству** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2011. С. 104–109.

В статье рассматриваются проблемы и перспективы создания Международного трибунала по пиратству, отдельные аспекты уголовного преследования пиратов. Основное внимание при этом сосредоточено на оценке возможности и целесообразности создания специального трибунала по пиратству.

*Ключевые слова:* международное морское право, морское пиратство, терроризм на море.

## ABSTRACTS

Vasiliev I. A. **On the question of public service of orthodox clergy under some state civil institutions in Russian Empire 1900–1917** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 3–8.

The present article considers certain questions of public service of orthodox clergy under correctional and educational institutions in Russian Empire 1900–1917 rr.

*Keywords слова:* public service of orthodox clergy, Russian Empire and Russian Orthodox Church, state correctional institutions, state educational institutions, public service under state civil offices.

Abdukhanova I. A. **Topical issues of classification of state financial control** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 9–15.

The article considers the essence and significance of state financial control as a means of ensuring lawfulness and discipline; it also offers classification of the types of state financial control. This classification allows to better understand various sides and peculiarities of state financial control that is necessary for preparation and implementation of control actions.

*Keywords:* state financial control, classification of types, lawfulness and discipline.

Kilinkarov V. V. **On the question of the notion of business reputation in Russian law** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 16–30.

The article deals with basic aspects of the nature business reputation as social and economic benefit which has special importance for legal regulation of various fields of social and economic activity. The author attracts attention to key peculiarities of business reputation as compared with other non-property and property benefits and offers an original definition of business reputation for legal purposes.

*Keywords:* business reputation, reputation, non-property benefits, intangible benefits, honor, virtue, image, fame goodwill, defamation, slander.

Pisarevsky Ye. L. **Topical issues concerning the improvement of legislation in the sphere of personal safety of tourists** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 31–42.

The present article considers issues how to increase efficiency of legal ensuring of personal safety of tourists, to protect their rights and lawful interests. On the basis of the topical law enforcement practice some offers concerning the improvement of the RF laws on tourist activity in the questions of the procedure of forming and keeping a uniform federal register of tour operators, regulation of e-commerce in the sphere of tourism (“e-tourist voucher”), establishment of peculiarities of contractual relations between tour operators and tour agents, development of insurance in the sphere of tourism, formation of legal foundations for self-regulation in tourism, increase of legal responsibility of tour operators, perfection of the norms of the RF Civil Code, and other things are given.

*Keywords:* personal safety in the sphere of tourism, protection of rights of tourists, improvement of laws in the in the sphere of personal safety of tourists, contracts in the sphere of tourism, self-regulated organizations in tourism, “e-tourist voucher”.

Popondopulo V. F. **Novels of legislation on bankruptcy of financial organizations** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 43–56.

The article analyses novels of legislation on bankruptcy of financial organizations: lending agencies, insurance agencies, professional participants of securities market, and so on.

*Keywords:* bankruptcy, financial organization, lending agency, insurance agency, professional participant of securities market.

Romanova V. V. **Standards and rules of self-regulated organizations in power building: legal nature, peculiarities, confirmation procedure** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 57–64.

In the present article the author carries out the analysis of legal nature of standards and rules of self-regulated organizations in power building, and points out peculiarities of current standards and rules. The author pays special attention to legal questions that arise in the process of confirmation of the given documents.

*Keywords:* standards and rules of self-regulated organizations, normative act, legal regulation, government bodies of self-regulated organizations.

Trubinova Ye. A. **Depository registration of mortgages** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 65–76.

The article considers the question of registration of the right to mortgages in a depository and the consequences of such registration and transfer of mortgages in the custody of a depository. The conclusion is made that the possibility of registration of rights and their transfer to a depository does not contradict the current legislation concerning securities; however it contradicts the principle of presentation when the demand for discharge of securities obligations is made. The reduction of the material object when transferring a mortgage in the custody of a depository requires creation of special mechanisms of realization of rights of its owner.

*Keywords:* mortgage, securities, depository registration, immobilization.

Shalevaya A. V. **Institutional investor as subject of investment activity** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 77–90.

While examining investment process there is need in detailed analysis of investment legal relation as a whole and its components such as subject, object and content. The article is devoted to one of the subjects of investment activity, it also makes an attempt to single out and consider investors who carry out their activity out of means of other natural persons and legal entities for the purposes of the owner of means who are traditionally called institutional investors. Legal status of such institutional investors as banks, management companies of investment funds, joint-stock investment funds, non-governmental pension funds, trust management and insurance companies are considered in details. The author of the article makes an attempt to consider the subjects in question from the point of view of realization of the activity in the sphere of investing on the part of the latter. The article cites the opinions of various specialists in this sphere, the positions of a law-maker and a practitioner.

*Keywords:* investing, investor, investments, institutional investor, bank, management companies of investment funds, joint-stock investment funds, non-governmental pension funds, trust management and insurance companies..

Slepchenko Ye. V. **Examination of judicial acts in connection with newly-discovered or new circumstances** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 91–98.

The article considers the questions of improvement of examination of judicial acts in connection with newly-discovered or new circumstances.

*Keywords:* civil procedure, arbitration procedure, examination of judicial acts, newly-discovered circumstances.

Skvortsov O. Yu. **Legal status of arbitrators in international commercial arbitration.** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 99–103.

The article is devoted to the concept and criteria of independence of arbitrators in international commercial arbitration.

*Keywords:* independence and impartiality of arbitrators, international commercial arbitration.

Maimistova I. V. **Prospects of establishment of the International Piracy Tribunal** // Herald of St. Petersburg University. Series 14. 2011. P. 104–109.

The article considers the problems and prospects of establishment of the International Piracy Tribunal, some aspects of the prosecution of pirates. Principal attention is focused on the assessment of possibility and reasonability to establish a special piracy tribunal.

*Keywords:* international law of the sea, piracy on the sea, terrorism on the sea, international piracy tribunal.



## CONTENTS

### History of State and Law

<i>Vasiliev I. A.</i> On the question of public service of orthodox clergy under some state civil institutions in Russian Empire 1900–1917 .....	3
--	---

### Financial Law

<i>Abdukhanova I. A.</i> Topical issues of classification of state financial control .....	9
--	---

### Civil and Commercial Law

<i>Kilinkarov V. V.</i> On the question of the notion of business reputation in Russian law ....	16
<i>Pisarevsky Ye. L.</i> Topical issues concerning the improvement of legislation in the sphere of personal safety of tourists.....	31
<i>Popondopulo V. F.</i> Novels of legislation on bankruptcy of financial organizations .....	43
<i>Romanova V. V.</i> Standards and rules of self-regulated organizations in power building: legal nature, peculiarities, confirmation procedure .....	57
<i>Trubinova Ye. A.</i> Depositary registration of mortgages .....	65
<i>Shalevaya A. V.</i> Institutional investor as subject of investment activity .....	77

### Civil Procedure

<i>Slepchenko Ye. V.</i> Examination of judicial acts in connection with newly-discovered or new circumstances .....	91
--	----

### International Law

<i>Skvortsov O. Yu.</i> Legal status of arbitrators in international commercial arbitration.....	99
<i>Maimistova I. V.</i> Prospects of establishment of the International Piracy Tribunal .....	104

<b>Abstracts</b> .....	110
------------------------	-----